



# 谷原小だより 9月号

平成 24 年 9 月 3 日  
練馬区立谷原小学校  
校長 眞瀬 敦子

30 / 416

校長 眞瀬 敦子

厳しい残暑の中にも、秋の気配が感じられるようになりました。今年から元に戻った 44 日の長い夏休み、皆様如何お過ごしでしたでしょうか。

谷原小では子供達がいるときにはできなかった工事が集中的に行われ、電気系統の切り替えで 1 週間停電となって大変な思いをしたり、日替わりで校舎への入口が変わったりで、来校する皆様にもご迷惑をお掛けしましたが、お陰様で新校舎建築はずいぶん進みました。私達も 12 月の引っ越しに備えて、あちこちの倉庫を整理するなど大忙しの夏休みでしたが、工事中とはいえ、ずいぶん校舎らしくなった中の様子を見せていただいたときには、まっすぐに続く 70 メートルの廊下や豊かな光が入る吹き抜けなど、ここで学ぶことになる子供たちの姿を想像して、待ち遠しさ一杯になりました。

「学校便り・夏休み号」で『子供たちからの手紙が届いたら嬉しいです』と書いて、住所を載せた私の気持ちに込めてお便りを書かせてくださった皆様、有り難うございました。

楽しそうな写真、美しい景色の絵葉書、子供達の手描きの絵が添えられたもの、俳句で綴られたお便りもあって、一生懸命書いた文字と共に、何回も読ませていただきました。

いただいたお便りは 35 通。全校児童 511 人、416 家庭の中で、39 人、30 家庭からでした。

皆様はこの数字を、どう受けとりますか？

正直なところ、葉書 100 枚を買い込んでいた私は、ちょっと残念な気持ちになりました。

学校便りが読まれていないのか、お便りを出すという習慣がないのか、子供達が私にお便りを出そうという気持ちになれなかったのか…。いずれにしても私の問題と受け止め、今後、もっと皆様に親しまれる学校便り・校長を目指して頑張りますので、改めてよろしく願いいたします。

## いじめについて

大津の事件があって以来、様々な記事や議論が、連日新聞やテレビで伝えられていますが、一人の生徒が悩み苦しんだあげくに、誰からの助けも得られず、そのかけがえのない命を自ら絶ってしまったという厳然たる事実、私達はしっかり向かい合わなければいけないと思います。

本校では児童の問題は、養護主幹の押方教諭を中心に、担任・学年・生活指導・スクールカウンセラー・心のふれあい指導員、そして私達管理職がチームを組んで対応しています。毎週金曜日の職員朝会では全教職員が子供達の様子を伝え合い、必要に応じて外部組織とも連絡を取り合っ、一人一人の心の動きを掴み、対応するよう万全を期しています。7 月の東京都の緊急調査でも、子供達からは「嫌な思いをしたことがある」という声は聞かれたものの、「いじめがある」という回答はありませんでした。

しかし私達は、「本当にいじめられ、苦しんでいる子供は何も言わない」ということを肝に銘じて、全教職員でこれからもより一層、児童の心に注意していきます。いじめに限らず、悩んでいること、気に掛かること、学校は何でもどの先生にでも相談ができること、学校以外でも相談できる場所があること(本日プリントをお配りしました)を、ご家庭でもお子さんにお伝え下さい。また、保護者の皆様も、気に掛かることがありましたら、いつでも誰にでもご相談下さい。私達学校は、子供達の心身共に健全な成長を何より大切なものと考えています。

## 9月の行事予定

### －9月－

- |                                      |                            |
|--------------------------------------|----------------------------|
| 3日(月) 1学期後期始 給食始<br>大掃除1校時           | 18日(火) クラブ活動<br>秋の歯科健診135年 |
| 4日(火) 計測6年 5年輕井沢説明会保護者会              | 19日(水) 研究授業 午前授業           |
| 5日(水) 計測5年 美化日 健康の日                  | 年組学級                       |
| 6日(木) 連合水泳記録会 安全指導<br>(6年生を除き3時間+給食) | 20日(木) 秋の歯科健診246年          |
| 7日(金) 連合水泳記録会予備日<br>計測2年             | 21日(金) 5年移動教室事前健診          |
| 8日(土) 土曜日授業(3校時)                     | 24日(月) 5年輕井沢移動教室始          |
| 10日(月) 委員会活動 水泳指導終<br>計測3年           | 25日(火) 給食体験会               |
| 11日(火) 避難訓練 計測4年<br>保護者会1、2、3年       | 26日(水) 5年輕井沢移動教室終          |
| 12日(水) 計測1年                          |                            |
| 13日(木) 保護者会4、6年                      |                            |

### －10月－

- |                              |
|------------------------------|
| 1日(月) 都民の日(授業なし)             |
| 2日(火) 委員会活動 安全指導             |
| 3日(水) 健康の日 避難訓練<br>5年カリオスタット |

## 校内研究について

### 研究推進委員会

第2回研究授業をご参観くださった、また、ご感想をくださった保護者の皆様、ありがとうございました。

2年2組杉田学級の子供達が、友達の紹介文を書きました。友達の「とくいなこと」についてくわしく取材をしたメモをもとに、大事なことを落とさず文末表現にも気を付けながら、皆すらすらと楽しそうに書いていました。研究授業の後は、友達の「とくいなこと」に続けて自分の発見した友達の「よいところ」や感想を書き加え、紹介文を完成させました。終末では学級で紹介文の発表会を行い、友達のよいところにさらに気付くことができました。

### 次回研究授業

9月19日(水) 5校時(13:20~14:05)

6年2組 松葉学級

自分の考えを発信しよう「意見文」

お子さんが6年生でない方も、ふるってご参観ください。

## 水泳指導を終えて

体育部 渡壁

夏休みの間、多くの子供達が学校の水泳に参加しました。夏休みの水泳指導は、教員3名～4名に加えて水泳指導員2～3名の合計5～6名の体制で行ってきました。安全を第一に配慮をしていきましたが、子供達は楽しく元気に取り組むことができました。

ただし、爪を切っていない児童が非常に多く、学校に来て切る児童が多数いました。爪を伸ばしたままでは自分も相手もけがをしてしまいますので、お家で必ず切るようにしてください。これは、水泳指導が終わっても同様です。また、せつかく来てもカードへの印漏れ等の不備でプールに入れない児童もいました。必ず保護者の方が、ご確認ください。

今年度の水泳指導は、9月初めの一週間で終了します。残り僅かの機会ですが、自分のめあてが達成できるように、一生懸命に励んで欲しいと思います。

「水の中って気持ちいい!」

## 下田移動教室を終えて

6年生

7月9日（月）から12日（木）の3泊4日で、静岡県の下田に行きました。ハイキングやロープウェイ、干物作りや堤防での魚釣り、磯遊びなどのたくさんの体験をしました。2回目の移動教室ということで、初日に少し時間にルーズになる場面がありましたが、日を追うごとに子供たちの意識が変わっていき、“みんなで”頑張るんだ、の気持ちが強く出るようになりました。

「下田から戻って生活態度が変わりました」という保護者の方の声もよくお聞きします。この下田移動教室で得た思い出と成長が、卒業までの学校生活により影響を与えてくれると思います。

## パラリンピックを観戦しよう

学校長

この夏休み、なでしこジャパンや水泳、レスリングなどの活躍で、私達にたくさんの夢と希望を与えてくれたロンドンオリンピック。

それに引き続いて今、パラリンピックが開催されています。事故や病気で四肢を失った人が力の限り走り、泳ぎ、ぶつかり合う様は、人間の秘めたる力の素晴らしさ、意志の力の大切さを私たちに直接伝えてくれます。

又、視覚や聴覚を失った人でもできるように、様々な改良を加えて新しいスポーツを作っていく人間の心の豊かさにも感動します。

テレビでの放映が、オリンピック程多くないのが残念ですが、是非、御家庭で、お子さんと観戦してください。私達も頑張るぞ!という気持ちになれること、受け合いです。

## 教室だより（各学年・専科より）

### 1年生

今月からは、初めて絵の具を使います。チューブから出し水で溶くだけで、色鉛筆やクレパスでは出にくい透明感のある色が手軽に出せます。また、絵の具のよさは色と色を混ぜ合わせることができるところです。赤青黄の三原色だけでほぼ無限の色が創り出せるのです。そういう絵の具の特色を知らせ、思い思いの素敵な絵を描かせたいと思います。

また今月からは漢字の学習も始まります。漢字は難しいと思わせるのではなく、その成り立ちを知ること、漢字の奥深さや面白さを分かせ興味をもって学習できるようにしていきたいと思います。漢字を一つ覚えるたびに読書の幅も広がるというよさもあります。漢字の初期指導を大切にしたいと思います。

### 4年生

今年の夏は天候に恵まれ、夏休みのプールには大勢の児童が参加し、めあてに向かって努力していました。2回の検定を通して進級できた児童も多かったようです。1学期前半に4年生は何回かプールに入れなかったため、9月はあと3回の水泳指導を予定しています。さらなる泳力の向上を目指していきます。

5月から育てていたへちまとゴーヤもすくすくと育ち、夏休み中にたくさんの実を結びました。早々に観察をして、収穫し、ゴーヤは調理して少しずつでも味わえたらと思っています。

総合では、10月の全校遠足に向けて話し合いを深めていき、2年生との交流を深めたり、4年生としてさらにリーダーシップが取れるよう応援していきます。

### 2年生

2年生は昨年に引き続き「チャレンジ10」といって、夏休みには「早起きして日の出を見る。」とか「テレビを見ないで1日過ごす。」「お米をとぐ。」など10項目の課題にチャレンジしました。その中に「プールに5日間行く。」という課題があり、2年生はほとんどの子がクリアしていました。連日の猛暑で学校のプールは大盛況。「〇級に受かったよ!」「泳げるようになったから見てね。」と口々に報告してくれました。夏の日差しを浴びてひとまわり大きく、逞しくなった心と体で、1学期後半もいろいろなことにチャレンジしていこうと思います。

### 5年生

長かったはずの夏休みも終わってみるとずいぶん短かったような気がします。

真黒な元気いっぱい笑顔は、皆ぐんとたくましくなったようです。

5年生は、24日から2泊3日で軽井沢移動教室に行きます。

軽井沢について事前の調べ学習をし、関東平野の成り立ちや高地の自然を体感して来たいと思います。親元を離れて初めての宿泊学習です。友達と協力して、思いきり楽しい思い出をたくさんお土産に持ち帰りたいと思います。

### 3年生

夏休みのプールにはたくさんの児童が参加し、元気いっぱいに泳ぐ練習をしていました。積極的に参加することで泳力が伸び、「泳げるようになったよ。」とうれしそうに報告する児童もいました。めあてに向かって努力することで、達成感を味わえたようです。今週は、あと2回プールに入る予定です。検定では、自分の力を出し切ってもらえたらと思います。

総合的な学習では、「練馬大根を育てよう」の学習に入ります。練馬大根の栽培を通して、植物の生長を知り、大根のことを調べていきます。また、育てた大根を使ってたくあん作りも行う予定です。

### 6年生

7月の下田移動教室では、日ごとに気持ち成長していく様子がはっきりと見られました。

9月6日（木）には光和小学校で行われる連合水泳記録会に参加します。子供たち一人一人が自分の決めた目標に向けて、懸命に泳ぎます。会場は子供たちで埋め尽くされ、今まで経験したことのない雰囲気の中で挑戦です。緊張するかもしれませんが、6年間の水泳学習の集大成として、自分の力を出し切ってほしいです。

### < 音楽の学習で思い出をより豊かなものに >

谷原小は暑い日差しの中、新校舎工事の槌音をバックに“芸術の秋”を迎えようとしています。今年の秋の音楽の勉強は現校舎で、そして冬は新校舎で行われます。

新しい校舎に引越した体験は、大きな思い出の一つになるでしょう。子供の頃の思い出は、大人になっても懐かしく優しい気持ちにしてくれることは私たちも体験するところです。そしてその思い出は、引越した事実だけでなく、共に遊んだ友達の顔や、共に学んだみんなの姿が温かく浮かんでくるものです。

音楽の学習では、常に友達と心を通わせ合っています。名曲を聴く、声を揃えて歌う、リズムを合わせて合奏する、こうした学習が『子供の頃の友達との思い出』をより豊かなものにしてけると嬉しいです。

音楽 大森文隆